

Annonce et invitation à soumettre des contributions

Colloque «Innovation sociale» 2025

"Gérer les transitions : Facteurs de succès et risques des innovations sociales".

Le 26 février 2025 à Olten

Gérer les transitions – Les défis pour le travail social

Les organisations ainsi que les professionnels du travail social sont impliquées dans la planification, la gestion et le soutien de différents types de transitions. Les transitions constituent différentes formes de passages individuels, par exemple celui de l'école à la vie professionnelle, celui de la vie professionnelle à la retraite ou encore celui de la santé à la maladie. Il existe des transitions relevant davantage du niveau institutionnel qui doivent également être gérées dans le domaine du travail social, ceci en s'appuyant sur des coopérations avec d'autres professions. La réorganisation institutionnelle générée par l'entrée en vigueur de la révision du droit de la protection de l'enfant et de l'adulte en 2013, qui a permis la création d'autorités de protection spécifiques, ou encore les adaptations institutionnelles actuelles dans le contexte du changement de paradigme du financement de l'objet vers le financement du sujet dans le domaine du soutien aux personnes handicapées en sont des exemples. Enfin, le travail social doit également accompagner les transitions sociétales en proposant des réponses durables. La mise en place de nouvelles technologies dans la vie quotidienne, en relation avec les changements de gouvernance politique ainsi que les conséquences des changements sociaux et démographiques, constitue un exemple de transition sociétale.

Les innovations sociales dans le contexte des transitions : Facteurs de risque et de réussite.

Les innovations sociales et les transitions entretiennent un lien réciproque : d'une part, les transitions sont dynamiques. Les adaptations qu'elles nécessitent et les réponses alternatives qui en découlent en font des sources d'innovations sociales. D'autre part, les innovations sociales sont elles-mêmes sources de transitions, notamment lorsque les structures doivent être revues pour les permettre. Les innovations sociales portées sur la gestion des transitions au niveau individuel, institutionnel ou sociétal peuvent présenter des défis et des risques spécifiques, mais aussi des opportunités et des possibilités. Les nouvelles formes de coopération entre les organisations, les professionnels et les utilisateurs, ou encore les « returns on investment » (sociaux), constituent des exemples emblématiques.

Le Colloque

Le cycle de colloques « Innovation sociale » est organisé par la Haute école de travail social FHNW depuis 2018. Le colloque traite de thèmes actuels dans le domaine de l'innovation sociale et a lieu tous les deux ans. La revue « Soziale Innovation » reprend dans ses cahiers thématiques les sujets du colloque et contient des articles spécialisés issus de la science et de la pratique du travail social. Les conférences sont documentées sous [Webseite Soziale Innovation](#). Il est également possible d'y télécharger la revue spécialisée « Soziale Innovation » et de s'y abonner.

Le prochain colloque du 26 février 2025 se concentrera spécifiquement sur l'identification des conditions de réussite, mais aussi d'échec des innovations sociales dans le contexte des transitions. Elle doit offrir une plate-forme pour discuter des expériences pratiques et des résultats scientifiques concernant les innovations sociales dans le contexte de multiples transitions et, en particulier, se pencher sur la question des conditions (politiques, institutionnelles, sociales, temporelles, financières, professionnelles, etc.) qui favorisent ou entravent leur développement : Quels sont les critères de réussite, quels sont les risques d'échec ? Quels sont les enseignements à tirer de l'échec ? Les « meilleures » et les « pires » pratiques seront donc présentées et discutées.

Public visé

Nous nous réjouissons d'accueillir un large public issu de la pratique et de la science du travail social. Nous nous adressons aux professionnels du travail social ainsi qu'à d'autres spécialistes qui coopèrent avec des travailleurs sociaux dans des champs d'action multiprofessionnels, aux usagers du travail social ainsi qu'à un public scientifique international spécialisé. La participation des étudiants est expressément souhaitée.

Appel à contributions

Outre le programme en séance plénière, des ateliers seront organisés afin de permettre à un cercle plus restreint de personnes intéressées de discuter de certains aspects et questions de manière plus approfondie. Chaque atelier dispose de 90 minutes. Il est possible de proposer des ateliers entiers ou des contributions individuelles de 30 à 45 minutes, que nous regrouperons ensuite en ateliers thématiques.

Les soumissions de contributions avec une orientation pratique ou scientifique sont les bienvenues. Il peut s'agir de :

- Témoignages et rapports d'expérience de la pratique
- Rapports de recherche
- Présentation de projets de coopération entre les praticiens et les acteurs universitaires
- Réflexions conceptuelles et théoriques

Veillez nous faire parvenir une brève description de votre contribution avant le 10 août 2024 : [Soumettre un papier](#)

Nous vous informerons d'ici début septembre 2024 si votre contribution peut être prise en compte.

Nous nous réjouissons de vos contributions et d'un colloque passionnant! Nous sommes à votre disposition pour répondre à vos questions. Vous pouvez vous adresser à tout moment à [vos personnes de contact](#)

Avec nos salutations les plus cordiales,

Les organisateurs et organisatrices